

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, lunes 21 Octubre de 1895.

N.º 4.262

Precio de los anuncios

Plas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

Plas.

En la isla, un mes adelantado, 1.75
En el resto de España, trimestre, id., 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto

DIEZ CÉNTIMOS

Año 15.

SECCION POLITICA

Siempre los mismos

Suspenden de su cátedra en Barcelona á Odón de Buen á petición del obispo, y los estudiantes protestan aplaudiendo al catedrático, silbando ante el palacio episcopal y pidiendo la destitución del rector. Con motivo de esto, sables policíacos por el aire, cargas de la Guardia civil, heridos, contusos y presos; todo el procedimiento genuinamente conservador correctamente aplicado.

No esperéis, no, respetables conservadores, que con motivo de este exabrupto dispare sobre vosotros unas cuantas frases gordas; convencido de que no producen efecto, las suprimo.

Lo que habeis hecho y lo que habeis dicho es tan propio de vosotros, que pasaría por ila ante mis ojos si emplease al juzgarlo una sola palabra del enérgico repertorio de la indignación.

Cuando se comenzó á hablar de los libros de texto de Odón de Buen, dije: «Le quitarán la cátedra ¡vaya si se la quitarán!» Hubo muchos que no creyeron que os atreveríais á tanto. ¡Inocentes! No os conocían como yo, ni sabían que cuando el clero os dirige una súplica, esa súplica equivale á un mandato; ¡y cuidadito con no complimentarlo en el mismo día! Por esto Bosch, ese católico ateo, se apresuró á complacer al obispo de Barcelona el mismo día que recibió su comunicación. ¡Y que no lo hubiera hecho! Habría caído sobre él la prensa clerical recordándole sus barrabasadas en el ayuntamiento de Madrid, y el jesuitismo habría influido con Cánovas para que le obligase á dimitir. Quien manda, manda.

Además, los conservadores no necesitáis que os azucen para hacer estas cosas; las sentís y las deseáis. Sí; os agradan los alborotos, no lo podéis remediar; lo lleváis en la sangre; antiguos de-

magos casi todos, no vivís á gusto si no en el desorden. Hacía ya unos días, desde que terminó lo del Ferrol, que no habíais provocado ningún escándalo, y ya no podíais estar.

¿Manera de matar vuestra nostalgia? Destituir á un catedrático; así chillarían los estudiantes, y podríais hablar, para que os admirasen los bobalicones, del restablecimiento del orden, de garantizar los derechos de los ciudadanos, de velar por la ley y otras frases sin sentido en vuestra boca. Y á decir verdad, os ha salido bien la cuenta por tratarse de la única capital de provincia verdaderamente anticlerical en España.

¡Lo que habrá gozado Cánovas, creyendo que le habían quitado doce años de encima (lo cual es una ganancia á su edad), y figurándose estar aun en 1884, cuando su entonces querido y hoy execrado Villaverde se cubrió de eso que recogen por las mañanas en los carros de limpieza! Hay recuerdos que rejuvenecen.

Por lo que no puedo dejar de alabaros, ¡oh ilustres conservadores!, es por vuestra consecuencia; sois siempre los mismos; no pasan años por vosotros. Lo contrario de lo que sucede á los liberales de todos los matices. Entonces, el 84, el grito unánime de la prensa ahogó aquellos desmanes y preparó vuestra caída; ahora, salvo la republicana, casi toda se desata contra los estudiantes de Barcelona. El virus clerical ha contagiado al liberalismo, y esto sí que es lo verdaderamente lamentable, y lo que os hace tan atrevidillos.

Y voy, para terminar, á copiar á continuación los píropos que os echó Maura en el discurso que pronunció en Palma de Mallorca para que os convenzáis de que todos os conocemos:

«Si los conservadores no mintieran, si no calumniaran, si no atropellaran, si no abusaran del mando cuando quiera que lo tienen, estarían inermes y no harían nada.

¡No sirven para otra cosa! Des-

aparecen de la escena en cuanto no tienen medios de abusar de la autoridad, deshonorar á la autoridad gubernativa, y también, con deplorable frecuencia, á la judicial.»

Y el que quiera honra, que la gane.

¡Ah! Se me olvidaba. Mi enhorabuena á los estudiantes de Barcelona, por habernos dado á todos esa lección de dignidad.

(El Motín).

Imprudentes

Hace veinticinco años que un pueblo, deshonrado por una monarquía funesta y débil, privado de energías y recursos por una administración inícuca, envilecido por el ejemplo corruptor de sus grandes, degradado por el servilismo y empobrecido por la tiranía, lanzábase en famélicas turbas á las calles, y engañado por un falso y deslumbrador patriotismo gritaba sin descanso: ¡A Berlín! ¡A Berlín! ansioso de lavar con enemiga sangre, cuando no con la propia, tanta horrible miseria; tanta vergüenza y tanta culpa. Pocos meses después la terrible catástrofe de Sedán enseñaba á los pueblos cual es siempre su fatal destino cuando no saben saeudir el yugo que les sujeta; cuando olvidados de sus deberes y de los fines á que parecen llamados por la historia, no cuidan de vivir con honor en la paz, ni de morir con decoro en la guerra.

Y un bravo mariscal del Imperio, herido sobre el campo del honor; contemplando la ruina de la Francia; mirando á aquellos artilleros que rodaban al pié de los cañones inútiles; mirando de qué suerte se perdía toda la caballería francesa entre el polvo de aquellas ocho desesperadas cargas, espiraba diciendo: «No nos han vencido las bayonetas, sino los maestros de escuela; pero Francia resurgirá vigorosa y potente, porque sabrá ser libre.»

Eran entonces los tiempos en que los filósofos y los historiadores se dejaban influir de un providencialismo racionalista. Explicaban los triunfos y las decadencias de los pueblos por los altos designios de Dios manifestándose en la Historia. Allí donde una ciudad, por pequeña que fuera, tenía un fin civilizador que cumplir; allí donde Roma ó Atenas conquistaban la hegemonía intelectual, allí uníase al punto el poder de las armas á la fuerza de las ideas, y Pericles ó Augusto llevaban sus legiones á los últimos límites del mundo antiguo. Bajo el cetro de Honorio, Rodrigo ó Witiza se apagaban las luces de la cultura humana; bajo la espada de Alarico, bajo los piés del caballo de Atila, renacía la hierba del saber;

al paso de los árabes, se preparaba la formación de la civilización cordobesa. Al producirse el choque de dos pueblos podía predecirse de antemano el resultado de la lucha. A pesar de la fuerza las ideas debían vencer siempre. El cónsul vencedor en Jena y las Pirámides fué luego el tirano vencido junto Moscou y Waterloo.

Hoy es algo difícil sostener esas mismas ideas, al menos con idénticas palabras. Más á pesar del culto de los hechos y de las doctrinas positivas, sigue tal vez la afirmación en pie. No puede ser el triunfo discernido en toda ocasión á los mejores; pero la ley de la evolución nos enseña que es alcanzado siempre por los demás adaptados. Las grandes fuerzas del universo, los poderosos auxilios que la Naturaleza y la ciencia prestan, y que hoy más importan que el esfuerzo y el heroísmo personal, se rinden únicamente á los pueblos que han procurado seguir la ley incontrovertible de la adaptación.

Ahora bien. ¿Cuál sería la situación de nuestra patria en una guerra internacional? Alejada de todo progreso, en abierta oposición con las modernas leyes de vida, agotada por largos siglos de explotación vergonzosa, ineducada, falta de recursos, no es probable que encontrara en la guerra una de esas victorias que la historia ha discernido á los depositarios de las grandes ideas para difundirlas al choque de las armas. El fracaso sería inevitable. La guerra para España representaría el triste vencimiento; solamente hallaría pues que todo es fecundo y sobre todo el dolor, una lección profunda que aprovecharía tal vez para volver á la vida de la razón como Austria después de Sadowa ó la vieja Galia después de Sedán.

Hoy que puede el rumor más absurdo hallar ecos doquiera; hoy que ya se discute la probabilidad de una guerra con los Estados Unidos, y nuestros gobernantes parecen apresurarse á las contingencias más remotas con un ardor impropio de la serenidad que su cargo y función les imponen, es hora de pensar fría, serenamente, sin desplantes patrióticos, sin ceguedades ni sentimentalismos en la gravedad que entrañar puede para España una resolución precipitada. No basta en un caso concreto ser el depositario de la razón; es preciso también poderla sostener y haber representado en el mundo su causa, y no la de la degeneración y del vicio.

Hay momentos supremos en que hallase en crisis tremenda una nación entera. ¡Desdichados aquellos que obran en tales momentos á ciegas y sin reflexión previa! El pueblo que no pudo bombardear á Berlín, después de su calvario, quemó las Tullerías y se hizo grande. Y si los que dirigen los destinos de un pueblo en

donde la razón sierva es del interés, le arrastran á la guerra, le engañan de seguro. En esos críticos momentos un hombre puede ser para un pueblo un Antonio, nunca un César. Una mujer es siempre su Circe.

Esperemos. Esa ley de la historia que procura á los pueblos las grandes enseñanzas en las grandes catástrofes, acaso ha preparado para España un medio, quizá el único de que pueda regenerarse. Por designio fatal ó por leyes que aún no son claramente conocidas, pero que no pueden ser negadas por el conocimiento, la sangre de los pueblos tiene poder bastante para borrar las culpas de sus explotadores y de sus tiranos.

(La Justicia).

SECCION DE NOTICIAS

La prensa de los Estados Unidos y la insurrección de Cuba

Aun cuando los separatistas pretenden que los periódicos les apoyan unánimemente, principian á notarse en ellos síntomas que conviene tener en cuenta para apreciar el verdadero estado de la insurrección y el juicio que va mereciendo.

Son desde luego datos importantísimos, el análisis que hemos publicado de las cacareadas respuestas de los diecinueve gobernadores, el silencio de los veinticuatro restantes. Lo es también, y muy elocuente, la explicación del origen de los fondos para la insurrección, por lo cual se puede calcular ya el giro y aun el plazo con que ésta cuenta para desarrollarse. Son igualmente de gran importancia las disidencias entre Maceo y Máximo Gómez, entregado éste último al Sindicato de azucareros y encaminando toda su campaña á los fines mercantiles de aquellos potentados; y la actitud de Antonio Maceo, cuyos agentes quieren ir á establecerse á México para huir de la influencia y protección de los Estados Unidos, dato, éste último, por sí solo suficiente para sondear alguno de los abismos de la insurrección cubana. Pero, aparte de esto, hallamos en los periódicos algo á que no nos tenían acostumbrados.

El «New York Herald» acoge y publica las opiniones de un veterano del ejército español, retirado en Cuba, en que acusa á Maceo y á Miró de bandidos y criminales, y atribuye su conducta á los móviles más anti-patrióticos.

Según él, los directores de la insurrección no se ocupan para nada del porvenir de la isla y emplean todo su esfuerzo en arruinarla. Así lo transmite el corresponsal del «Herald» en la isla de Cuba, fechando su carta en Gibara.

El mismo periódico publica una carta de Sancti Spiritus con las opiniones de uno de los autonomistas más ricos y autorizados de la isla de Cuba, el señor Orta, el cual llama á los insurrectos renegados y describe con los colores más negros el porvenir de la isla, si la independencia llegara á proclamarse. A su juicio, sería tal la anarquía y el desorden, que para salvar los restos de su civilización, habría que invocar el auxilio de España, y si lo negaba, acudir á México en demanda de socorro. «Nosotros—dice Orta en su carta—somos los verdaderos amigos de la libertad y los que defendemos el sufra-

gio popular, aun cuando sea para la época en que nueve décimas partes de la población sepa, por lo menos, leer y escribir. Los sublevados son unos verdaderos renegados que, después de vender su nacionalidad y hacerse ciudadanos americanos, emplean esa nueva ciudadanía en preparar la ruina y la desolación de Cuba, donde no tienen una sola hectárea de tierra y cuyo suelo muchos de ellos no han pisado desde hace bastantes años. Esos hombres no son patriotas: son renegados, y este es el sentimiento de todos los que conocen algo la isla.»

El mismo «World», el periódico más partidario de los separatistas, no vacila en decir que la insurrección de Cuba triunfaría, si hubiera un Washington que la dirigiera y pusiera á su servicio su valor y su honradez.

«The Pres», también afecto á la insurrección, niega que los separatistas se batan, y añade que la mayor parte de las victorias que se atribuyen son pura invención. El solo encuentro digno del nombre de batalla fué el de Perales, cuando creyeron sorprender á Martínez Campos y no supieron hacerlo. Su única hazaña es la guerrilla, y cuando los jefes de columnas españolas dicen invariablemente en sus partes, que el enemigo se ha desbandado y ha huido, afirman cosas absolutamente ciertas. Si los separatistas se batieran y se atrevieran á cargar á las tropas españolas, como los soldados del Mahón lo hicieron con los ingleses, seguramente los resultados serían otros.

Delante de Bayamo tuvieron fuerzas suficientes para sorprender y rendir á los 1.500 soldados que allí había antes de la llegada del general Martínez Campos, pero no se atrevieron ni aun á intentarlo.

Un cirujano que asistió y curó á muchos de los soldados heridos en aquel encuentro de Bayamo y que vió á todos los demás, dice que solo había nueve de machete. En el Hospital General de Santiago, donde van la mayor parte de los heridos y enfermos de aquella gran provincia y donde había más de mil en 31 de Agosto, solo pudo ver el corresponsal del «The Press» 21 heridos de machete. Un ataque cuerpo á cuerpo no solo no lo saben dar los separatistas, sino que no lo intentarían pues ni están disciplinados ni tienen alientos para ello; por eso sus jefes evitan á toda costa los encuentros y disfrazan su debilidad con las pretensiones de una táctica aconsejada por las circunstancias.

Un militar de gran experiencia decía, con los planos á la vista, que si la insurrección cubana mereciese el nombre de ejército, con la gente que tienen en las sierras de Seguanes podrían apoderarse de Cienfuegos, haciendo una marcha de noche, presentándose en derredor de la ciudad y saqueando aquella rica población, que les es completamente hostil, antes de que pudieran concentrarse refuerzos bastantes para defenderla.

Por eso—añade este militar—los oficiales españoles no temen dejar desguarnecidas las ciudades, seguros de que los insurrectos no se atrevrán á atacarla. Los criollos—añade la carta—no son de raza guerrera. Los que mejor se batan son los negros de origen francés, venidos de Haití con Maceo, y que hasta ahora

se han mostrado superiores á los mismos negros españoles que merodean por Santa Clara. El corresponsal que escribe estas cosas afirma su carta en Cienfuegos el 29 de Septiembre.

Estas noticias y estos juicios harán pronto su camino en la opinión de los Estados Unidos. Nosotros nos limitamos á anotarlos y á consignarlos para conocimiento de nuestros lectores.

Últimos Telegramas

La sorpresa del pailebot Sumaria

Madrid 17, 3 t.

Un despacho particular de esta mañana decía que había llegado á la Habana la sumaria fundada contra el teniente de navío Callegos, que había de despachar hoy mismo el general Martínez Campos.

Más tarde se ha recibido en el ministerio de Marina cablegrama de la Habana confirmado la recepción de la sumaria.

Consta en la sumaria que á bordo del pailebot había 16 hombres, disponiendo del armamento de carabinas Remington y sables, con un práctico, al mando del teniente de navío Sr. Gallegos.

Fondeado el barco en la ensenada del Aserradero, á 200 metros de tierra, estaba dominado por el monte inmediato cubierto de tupida arboleda.

Mandó el comandante de á bordo hacer aguada á cuatro hombres, y al poco rato sonaron descargas, y viéndose á los cuatro marineros retirarse á la playa, atacados por 600 insurrectos.

El teniente Gallegos, con el resto de la tripulación hizo una descarga al enemigo, resguardándose en el sollado.

Dice el comandante del barco que el fuego nutrido de los insurrectos le imposibilitaba la defensa.

Entonces, el cabecilla enemigo le propuso que entregara las armas, con lo cual dejaría libres el barco y sus tripulantes, que de lo contrario habían de morir macheteados, pues no daba cuartel.

El viento de proa flojo impedía la rápida salida hacia alta mar.

Esto le determinó, dice el Sr. Gallegos, á entregar el armamento y aceptar las condiciones impuestas.

Fusilamiento

Madrid 18, 1'30 mda.

Se me asegura que el ministro de Marina ha aprobado ya, de acuerdo con los demás ministros la sentencia de muerte dictada en Cuba contra el teniente de navío Gallegos, que será pasado por las armas en seguida.

De Cuba

Madrid 18, 7'15 n.

Se ha descubierto un importante complot separatista en la Habana.

Se han hecho muchas prisiones de personas visibles en la capital.

Una pequeña partida de insurrectos se han apoderado de una lancha, propiedad de unos pescadores.

En Baez la Guardia civil ha tenido un encarnizado combate con una partida insurrecta, dejando estos algunos muertos, armas, municiones y correspondencia en el campo y en poder de la benemérita.

Están ultimándose los trabajos ne-

cesarios para comenzar las operaciones militares.

En el interior han ocurrido algunos tiroteos.

Se asegura que en uno de ellos ha sido herido un cabecilla de prestigio.

Todos los insurrectos que se presentan á las autoridades son en su mayoría blancos.

Los de color que abandonan el campo son muy contados.

La gente que mandaban los Maceos se entregan al robo y asesinato.

Se ha dicho que Antonio Maceo se halla oculto en la provincia de Puerto Principe, para restablecerse de su herida.

A las filas.—A casa

Madrid 8, 10 n.

Se ha dado la orden á todos los cuerpos de infantería para que sean llamados á las filas todos los soldados que se hallan actualmente con licencia ilimitada.

Serán licenciados todos los individuos que escedan á la cifra reglamentaria.

Hasta el 2125

Madrid 18, 12 n.

El «Diario Oficial» ha publicado el cupo de los mozos del actual reemplazo.

Pertencen á las islas Baleares 550 para Cuba, 50 para Puerto Rico y Filipinas y 1.525 para la Península.

Total 2.125 mozos.

Todos los reclutas destinados á Ultramar y la mitad de la Península serán incorporados el día 26 del actual.

Los restantes lo efectuarán el día 30 del mismo.

Últimas noticias

Madrid 10, 2 m.

El cólera continúa decreciendo en Tánger.

Esta noche han conferenciado largamente los ministros de la Guerra y Marina.

Créese que se ha tratado de los próximos embarques para Cuba.

El Banco de España ha vendido al gobierno, plata en barras, la bastante para la acuñación de seis millones de duros, con objeto de que se pueda comprar toda la moneda mexicana que actualmente circula en Puerto Rico.

MAHÓN

Insiste el diario conservador en que EL LIBERAL escribió maliciosas reticencias y frases ofensivas para el señor Obispo, pero sin demostrarlo en lo más mínimo. Lo único que le ha ocurrido para justificar sus falsas suposiciones, es que con la sola afirmación de que la Autoridad eclesiástica cometió un acto ilegal al proponer al Sr. Roca, para profesor de Religión del Instituto, ofendimos al Prelado.

Si esto constituyera ofensa, no tendríamos inconveniente en declarar que ofendimos al señor Obispo; pero el hecho de censurar una ilegalidad cometida por una autoridad no constituye ni puede constituir ofensa. Si el diario conservador es de aquellos que profesan la extraña teoría de que los actos de las autoridades y funcionarios pueden ser aplaudidos y censurados, á escepción de las autoridades eclesiásticas que solo pueden ser aplaudidos y no censurados, nosotros no opinamos así y creemos por

el contrario que la prensa puede y debe censurar los actos de los obispos cuando no son arreglados á Ley.

Y despues de todo, la ilegalidad del acto del señor Obispo la hemos demostrado palmariamente copiando el texto legal que previene de modo terminante que para desempeñar la cátedra de Religión es indispensable ser sacerdote.

Además, debemos hacer constar, que «El Bien Público» añade una nueva falsedad en su último escrito pues dice que el Sr. Obispo propuso al Sr. Roca para catedrático INTERINO toda vez que se le ha dado posesión como efectivo, y en cuanto á sus motivos y razones creemos no pueden ser otros que no haber en la isla ni un solo sacerdote que pueda desempeñar una cátedra de las más simples.

Vemos con satisfacción la resolución de nuestros panaderos de vender el pan con grandes rebajas, haciendo con ello un beneficio no escaso para la clase pobre.

Los trigos, salvados y harinas del país se venden tambien á precios bastante económicos.

Por un artículo titulado «Paralelo» fué denunciado en Palma el jueves de la anterior semana el «Heraldo de Baleares».

Sentimos el percance.

Leemos en los periódicos de Madrid que en la subasta celebrada el día 14 del actual para el arriendo de las cédulas personales no se presentó ningún postor para la recaudación de dicho impuesto en la provincia de Baleares.

Esta mañana á las once ha tenido lugar el entierro civil de la malograda Srta. D.^a Catalina Muñoz Pujol, fallecida ayer á los 21 años de su edad, después de larga y penosa dolencia.

Siguieron el cadáver hasta el Cementerio multitud de amigos de la familia, á la que acompañamos en su justo sentimiento.

Muy animado y concurrido estuvo anoche el baile celebrado en el casino Unión Republicana.

En el propio casino se han empezado hoy varias obras, que vendrán á mejorar notablemente el local, para mayor comodidad de los socios y sus familias.

La empresa de los bailes que es quien costea las citadas obras, por fuerza se ha de hacer acreedora al aplauso y apoyo que la sociedad en general le dispensa.

También estuvo muy concurrido el Teatro Principal, mereciendo los actores que tomaron parte en la representación de la comedia «El amigo Fritz», justos y merecidos aplausos, siendo llamados á la escena al final de los actos.

Los actuales sucesos universitarios ponen tan de relieve la persona-

lidad del eminente catedrático don Odón de Buen, que amigos y enemigos se afanan por tener datos y noticias suyas: para satisfacer esta natural curiosidad, va á ponerse en breve á la venta en Barcelona la obra «El concepto de la Naturaleza por Odón de Buen con el retrato del autor y su Biografía por R. de Pallás», en un volumen en 8.º menor, cuyo precio será solo un real vellón.

Se admiten pedidos en la Administración de nuestro periódico.

A las cinco de la tarde de ayer fué conducido á la última morada el cadáver de D. Pablo Pasarríus y Cañellas, fallecido el día anterior á las nueve de la noche á la edad de 78 años.

Acompañamos en el sentimiento á tan apreciable familia.

Leemos en «El Isleño» de Palma del 17:

«En telegrama que ayer dirigió el Juez de primera instancia de Mahón al Sr. Gobernador de la provincia se encarece la detención de una pareja de amantes acusados de infanticidio ó asesinato de un niño que ella dió á luz el día 4 del corriente.

La mujer es jóven de 26 años y se llama Catalina Vives.

El amante Juan Pastor, ha sido carabinero.»

Según Real orden de 7 de Agosto último, que publica el Boletín oficial del jueves, fué aprobada por S. M. la nueva plantilla á que debe ajustarse la distribución del personal del cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios; resultando: que el Archivo histórico del reino de Mallorca se declara de segunda clase con dos empleados, el provincial de Hacienda de las Baleres con un empleado, la biblioteca provincial de Palma, de segunda con un empleado, y la pública de Mahón, de tercera también con un empleado.

Dice «El Isleño» del sábado:

Parece que de los torpederos que se están armando, cinco se destinarán á Mahon; y al efecto en breve saldrán tres de ellos de Cartagena para dicha plaza.

Igualmente se remitirán á Mahón considerable número de proyectiles para piezas de 24 y 27 centímetros Honfioria.

Del periódico «La Justicia» copiamos lo siguiente:

«Se ha encargado de la secretaria del Sr. ministro de Hacienda el señor Navarro (hijo).

Y el Sr. Bosch, también hijo, lo está de la secretaria particular del señor ministro de Fomento.

Dirá el Sr. Cánovas al Sr. Sagasta: Usté, cuando es el amo del cotarro, á los yernos coloca; no me opongo. Yo coloco á los hijos cuando subo, y váyase la uno por lo otro. Y dirá el país: ustades, porque son muy desahogados, hacen lo que les place; no me opongo. Yo, á todos, pronto les pondré en la calle, y váyase lo uno por lo otro.»

Según se nos ha dicho se encuentra gravemente enfermo en Barcelona el conocido comerciante de esta ciudad D. Nicolás Tuduri Pons, al cual deseamos un pronto restablecimiento.

La compañía La Maritima nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Barcelona 21, 10 m.

«Menorquina» fondeado felizmente las seis; buena travesía.—Ginart

«La Federación» de San Sebastián, defendiendo á Odón de Buen, recuerda este hecho:

«En 1888 el arzobispo de Filadelfia, monseñor Ryan, ponía en manos de León XIII el objeto que para él le diera Mr. Cleveland, con motivo de la celebración de su jubileo, y cuya entrega verificó el arzobispo haciendo constar que aquél era el presidente de 62 millones de ciudadanos, elegido libremente por ellos, y que en los Estados Unidos la iglesia católica gozaba de absoluta libertad y eran respetados todos sus derechos, única cosa que necesitaba y pedía. Reconoció así el Pontífice romano diciendo: «Admito que esa libertad es altamente beneficiosa para el desarrollo de la religión», y añadió: «Como cabeza de la iglesia, debo mis cuidados, mi amor y mi solicitud á toda ella, pero tengo óspecial cariño á los Estados Unidos.

Su gobierno es libre y su porvenir está lleno de esperanzas. Experimento una altísima admiración por vuestro presidente, y por esto su ofrenda ha conmovido profundamente mi corazón.» Y dirigiéndose al Dr. O'Connell, le dijo: «Deseo que hagais conocer esto al pueblo norteamericano; describidle cómo he recibido la oferta de su presidente.» ¿En qué consistía la ofrenda? Pues era un ejemplar de la Constitución de 1789, de esa Constitución democrática y republicana, en la que se consagran la libertad de cultos y la independencia de la Iglesia y del Estado.»

Así es Roma: humilde con los fuertes; soberbia con los humildes. Adula á los Estados Unidos que le echan en rostro su fiera independencia; atropella á los españoles porque el Estado español se le muestra sumiso y servil.

Crónica marítima

BUQUES ENTRADOS

De Palma vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 20 trips., 17 pas., etcetos y la correspondencia.

BUQUES DESPACHADOS

Para Limanes (Cipre), berg. inglés «Ocean Bell» cap. Mr. David Bakes, con 9 trips. y lastre. Para Ciudadeja y Palma polacra goleta «Anite», pat. Miguel Pons, con 6 trips., trigo, arroz y lana.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 22 Martes

Santa María Salomé viuda y santa Córdula.

Salte el Sol á las 6'17.—Pónese á las 5'12. Luna: sale 7'52 M.—Pónese 6'42 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Noticias de Cuba

Madrid 19, 10 30 m.

El jefe de la zona de Sagua

distribuyó tres columnas invadiendo el campamento insurrecto de las Cordoneras cogiendo 27 caballos, gran cantidad de víveres, municiones y botiquín. Los rebeldes tuvieron 6 muertos y 15 heridos.

Ampliación de la anterior noticia—Los del pailebot—Armando los cañoneros—Consecuencias de un rosario.

Madrid 19, 3'10 t.

Las tropas que se apoderaron del campamento de las Cordoneras mataron 6 insurrectos, hirieron 15 y cogieron 206 caballos.

Mañana llegarán á la Habana el teniente Gallegos y la tripulación del pailebot apresado por los insurrectos.

En el primer correo que salga de la Península serán enviados á Cuba 200 torpedos fijos para defensa de las costas.

Se están armando con toda actividad los cañoneros destinados á Cuba.

Se han verificado en Cádiz nuevas prisiones. La opinión está agitada en expectativa de los sucesos que pueden ocurrir mañana á la salida del Rosario.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data including prices for interior and exterior goods, and various bank shares like Banco Hispano Colonial and Acciones ferro-carril Francia.

Panadería de Tadeo Orfila 39, Carmen, 39

En este establecimiento se vende el pan mahonés y catalán y panecillos con gran rebaja en los precios. Pan de 1.º á 0'35 pras. kilo. Pan de 2.º á 0'28 id. id. Panecillos (cocks) á 0'45 id. id. Pan catalán á 0'35 id. id. Sucursal: 94, Castillo, 94

PLATO DE POSTRE

GHASCARRILLOS En la Administración de Correos de un pueblo se recibe una carta con la siguiente dirección: M... Como es natural, la carta queda detenida, pero un cartero muy sagaz se dirigió al administrador diciéndole: —Yo sé á quién va dirigida esa carta con las tres estrellas. —¿A quién? —Pues con tres estrellas... Al capitán de la Guardia civil.

Anuncios.

El Agente ejecutivo del Ayuntamiento de esta ciudad.

Hace saber: que en virtud de las facultades que me concede el art. 21 de la Instrucción de procedimientos de 12 de Mayo de 1888, en su número 5.º ha decretado con fecha 15 del actual la venta de los géneros que se expresarán a continuación, embargados a D. Lorenzo Pons Seguí, vecino de esta ciudad, por negarse a satisfacer el 2.º trimestre del reparto de consumos para cubrir el déficit del año económico de 1892-93, los cuales fueron justipreciados por los peritos nombrados, por las cantidades que al frente de cada uno de las partidas se señalan:

Table with 2 columns: Description of goods and Price (Ptas.).

Suman los géneros 20 metros 47 centímetros y su valor de tasación 143 pesetas 43 céntimos.

Dicho acto se efectuará el martes 22 del actual en los bajos de las Casas Consistoriales, a las once de la mañana, dándose por terminado a las doce.

Se admitirán posturas mientras cubran las dos terceras partes de la tasación.

Pueden librarse por el interesado los géneros, hasta el momento de celebrarse la venta, pagando el principal, recargos y demás gastos, pasada la hora señalada pierde todo derecho siempre que fueron adjudicados.

Y en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 37 regla 4.ª de la Instrucción vigente, se anuncia al público llamando licitadores.—Mahón 17 de Octubre de 1895.—Jesús M.º Sobrido.

La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA

Con el fin de colocar un resto de acciones de cien pesetas cada una (Serie B.) de esta sociedad, ha acordado el Consejo de Administración abrir una suscripción que al efecto se hallará de manifiesto en el domicilio del Sr. Presidente (Infanta 24) y en el del infrascrito (Gracia 57) hasta el 31 de Octubre próximo a las 9 de la noche. Si el número de acciones suscritas excediese de las que se hallan sin colocar se repartirán a prorrata entre los señores suscriptor es.

Mahón 25 Septiembre 1895.—Por «La Maquinista Naval», El Director Gerente, Pablo Ruiz.

LA COLONIAL

Plaza del Carmen, 13—Mahón

En dicho establecimiento se han recibido y puesto a la venta, los arroces y habichuelas de esta última cosecha, a precios reducidos.

Especialidad en jabones de todas clases a precios limitadísimos. Se sirve a domicilio.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, etc. Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal.

ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11. Autor: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

Interesante Gran Depósito de Cera Labrada Confitería La Mahonesa

21 Nueva 21

El dueño de dicho establecimiento tiene el gusto de participar á este respetable público y á sus favorecedores haber recibido un legítimo surtido de cirios propios para iglesias, entierros, casas particulares, etc.

Las personas que gusten honrarle con algún pedido y quieren se les sirva el género á domicilio, queda encargado de hacerlo el Administrador de entierros D. Ramón Prieto representante de dicho establecimiento.

Buñuelos

Los habrá en Villacarlos en la bollería «La Mahonesa», los domingos y días festivos.

En venta

Lo está la casa números 34 y 36 de la calle de San Elías de esta Ciudad.—Informarán en la notaría de D. Miguel Aleñar.

Panadería La Gavilla de Oro

Marcos Mercadal Netto

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 ptas. la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encuentran para la venta:

- Salvadillo fino á 12 ptas 64 kilos. Id. común á 8 ptas. 43 id. Salvado fino á 5 ptas. 35 id. Id. común á 4.50 ptas. 29 id. Harina de 1.ª clase á 40 cént. el kilo. Id. de 2.ª id. á 35 id. id. Sémola 1.ª clase á 0.30. Id. 2.ª id. á 0.26.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

Si el importe del gasto asciende á 100 pesetas disfrutará el comprador del beneficio del 5 por 100.

Préstamos

sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas, valores del Estado y cualquier otra garantía que convenga, con prontitud y reserva en el

Cambio mahonés

8, INFANTA, 8

Despacho de 8 á 1 y de 2 á 7 tarde.

Panadería «La Mahonesa»

En vista de las críticas circunstancias porque atraviesa esta ciudad, los dueños de este establecimiento han decidido hacer una rebaja en los precios del pan que elaboran con harinas de trigo del país y á este fin desde el 21 del actual registrarán los precios siguientes:

- Pan Mahonés 1.ª 0.38 Ptas. Kilo. 2.ª 0.33 3.ª 0.28 Panecillos (Cocks) 0.45

En dicho establecimiento encontrarán para la venta varias clases de salvados y se compran trigos del país.

Subasta

El día 31 del corriente á las once de la mañana se venderán en pública subasta á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons, y sin sujeción á tipo alguno, las fincas siguientes:

Una casa situada en la calle de los Frailes de esta Ciudad n.º 46.

Y otra casa situada en la calle del Sol de esta misma ciudad núms. 31 y 33.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gón, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecidos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Rojedad de sangre ó descarné de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.

Casa Mora

Gran surtido de coronas de metal y porcelana, de flores artificiales, cruces, pensamientos etc., etc.

También se venden arandelas (fues de canalobre.

Coronas desde tres pesetas 6 PLAZA CONSTITUCION, 6

Letras para bordar

Por un nuevo y sencillísimo procedimiento privilegiado, puede cualquiera persona dibujar letras, rasgos, adornos, etc., etc., sobre ropa blanca y de color.

No hay necesidad de saber escribir ni dibujar para que las bordadoras obtengan un trabajo limpio y bien acabado, sin manchar la ropa.—Un dibujo cualquiera ó una letra puede servir veinte veces.—Se venden pliegos con las iniciales que se deseen al precio de 40 céntimos de peseta en la

Camisería de Juan Lucena Nueva 34

Nota: Cada pliego contiene de 60 á 70 letras y dibujos, según tamaño.

IMPERMEABLES «POURTED» A LA MEDIDA

Precios y clases sin competencia Para muestras y encargos al

Agente para las Baleares

D. Juan T. Vidal, Moreras, 13, Mahón

Gran actividad en el cumplimiento de los pedidos.

También se venden paraguas y capotes impermeables.

Gran baratura

DE TODA CLASE DE CALZADO cosido y clavateado

Calle de las Moreras n.º 30

PARA ALQUILAR.—Los bajos con entresuelo Hannover 44.

Informes Nueva 20.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle de Gracia n.º 15. Informarán, Nueva, 23, platería.

Para vender

Casa número 59 calle Mayor en Villacarlos. Darán razón en la misma casa.

DINERO

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas.

Informes: Mahón, Devá, 16, 1.